

CARTÓN AUTOR: JONÁS

SENADOR
VEINTICUATRO
Siete...

COLUMNNA

DESDE LAS ALTURAS



ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

No ha pasado ni un año y si algo caracteriza a la administración de Patricia Zarza en la UAE, es la falta de oficio político entre los que la rodean y evidentemente sus limitaciones que son cada vez más evidentes.

Están muy lejos de regresar por lo

DIRECTORIO

Daniel Castro Vallejo
Presidente

Francisco Ismael Ruiz Ríos
Director General Editorial

Fernanda R. Lopez
Edición Digital

Arturo Albíter Martínez
Alfonso Godínez Mendiola
Jorge Vera
Jesús Espinosa García
Tomás Flores
Columnistas

Alicia Rivera
Arturo Tlatepa
Valeria Vargas
Colaboradores

Leo Maximiliano
Diseño y edición

SER NOTICIAS PERIODISMO DEL CENTRO DE MÉXICO, jueves 29 de Enero 2026, periódico de publicación diaria. Editor responsable: Francisco Ismael Ruiz Ríos. Número del Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo 04-2021-090180615600-101 otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Certificado de Licitación de Título y Contenido en trámite. Domicilio de la publicación: Av. Isidro Fabela 1127, Colonia Tlalco, C.P. 50010, Toluca, Estado de México. Impreso por El Universal Compañía Periodística Nacional, S.A. de C.V., Bucareli 8, Colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06040, Ciudad de México y distribuida por Marcos Gustavo Álvarez Vilchis, Prolongación Chihuahua 206, San Lorenzo Tepatitlán, C.P. 5010, Toluca, Estado de México.

menos al nivel que tenían antes de la crisis del año pasado y ya tienen en puerta un nuevo conflicto.

Dos funcionarias que carecen del más elemental tacto político pueden provocar que se abra un nuevo frente en la Universidad que es lo último que necesitan.

Ahora es con los trabajadores sindicalizados. Las dos Miriam del gabinete universitario se han convertido en negociadoras con las que no es posible llegar a buenos acuerdos o al menos razonables.

En este momento una marcha de trabajadores sindicalizados es lo peor que le puede suceder a Patricia Zarza.

Increíble que les quieran quitar beneficios y recortar a la mitad un alza salarial.

El 60% de los trabajadores que integran el SUTESUAEM ganan apenas un salario mínimo y a pesar de ello les quieren quitar bonos que al año suman apenas 7 mil 700 pesos.

Francisco Colín podría encabezar el malestar de un sector de los trabajadores sindicalizados y manifestarse el viernes.

Para el 31 de enero existe un emplazamiento a huelga, algo que evidentemente es casi imposible que se presente, pero una marcha no está descartada o un día de brazos caídos. PREGUNTA DEL DÍA

De acuerdo al discurso oficial vivimos en un país donde la incidencia delictiva ha bajado a niveles increíbles. Pero todos los días se repiten hechos sangrientos, ahora el ataque a diputados de MC.

¿Vivimos en verdad en un país con menos inseguridad o menos violento como intentan hacernos creer? ¿Es más importante centrarse en una mayor cantidad de conciertos de un grupo coreano?



COLUMNNA

ESPACIO ELECTORAL

ESCRIBIR Y OPINAR, DECISIÓN SOBERANA



ELEAZAR FLORES

ASÍ SEA CONTRA LA 4T. Reiteradas contradicciones discursivas han puesto en predicamento a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en este principio de semana, destacando por reiterativo su pronunciamiento de que lo que se hace es DECISIÓN SOBERANA, hasta en PEMEX?.

Lo de insistir en la soberanía desde luego que no es cosa menor, solamente que hay espacios, auditorios y momentos para hacerlo, evitando de esta forma GASTAR y hasta DEVALUAR un poco la palabra y el discurso; pero aprovechando el momento, habrá que recordar a ostentadores del poder que, también debe ser DECISIÓN SOBERANA ESCRIBIR Y OPINAR, a favor o en contra.

Tampoco debe ser ocioso, así sea sabido por el poder, y aún más por quienes como trabajo, -sería presumioso más no equivocado decir PROFESIÓN-, nos dedicamos a esta segunda profesión más antigua del mundo, -gracias a la cual se supo de la existencia de la primera-, que opinar a nadie debería molestar y menos escandalizar, por CONTENIDOS DIVERGENTES, diarios o semanales.

Esto debido a que cuando se publican informaciones en prensa escrita, escuchan o ven en medios electrónicos, diferentes a VERSIONES OFICIALES de las MAÑANERAS, repetidas hasta el cansancio por los CANALES DEL GOBIERNO, ¿O DEL ESTADO?, hasta editorializadas desde la mañana hasta por la noche en todos los rincones del país, vienen críticas contra esos medios.

Sierra titulares de la Secretaría de Administración y de Finanzas.

Entre las diferencias que tienen preocupados a los trabajadores se encuentra el hecho que al inicio se pactó un incremento del 4% acorde a lo que se acordó en el ámbito nacional de las instituciones de educación superior.

Está claro que son tiempos de negociación y se aplica lo que se conoce como "un estira y afloja".

Pero en este caso, las funcionarias encargadas de la negociación tomaron una actitud que no daba lugar a una posible negociación.

Lo que pusieron en la mesa fue un incremento del 2%, pero lo peor vino cuando les dejaron en claro que ya no habría bonos extraordinarios y que para los trabajadores son 6 al año que entre todos suman la cantidad de 7 mil 707 pesos.

La razón, que no están contemplados en el Contrato Colectivo de Trabajo y que no hay recursos para mantenerlos. Sin importar que ya tienen más de 20 años entregando dichos bonos, por lo cual se puede considerar como un beneficio en la Ley Federal del Trabajo.

Entre estos se encuentran los de carrera administrativa, bonos de mil pesos en cuatro meses, más uno especial de 885 pesos en septiembre, finalmente uno de reconocimiento institucional administrativo por 622 pesos.

EL 60% DE LOS TRABAJADORES DEL SUTESUAEM GANAN APENAS UN SALARIO MÍNIMO

Por si eso no fuera suficiente, es necesario comentar que los trabajadores administrativos no tienen salarios elevados. Seguro que Patricia

DESENCUENTROS DECLARATIVOS.. Dado que la comandanta suprema, -a imagen y semejanza de su hacedor-, declara y opina de todo, hasta de que un grupo artístico juvenil de Corea del Sur, abra nuevas fechas en México para satisfacer la demanda de los amantes de esa música, -lo que no es grave-, pero Sí sus CONTRADICCIONES en relación al apoyo a Cuba.

Esto porque hubo ocasiones cuandodo decía que era una DECISIÓN SOBERANA de México enviar petróleo o gasolina a la tierra de los CASTRO RUZ, haciéndose incluso en décadas y sexenios pasados, y cuando AUMENTAN PRESIONES del supremacista yanqui, la doctora suaviza su discurso y ya dice que suspender entregas a la isla es DECISIÓN SOBERANA... ¿DE PEMEX?, como si esta empresa se manejara sola y contra los criterios presidenciales de POLÍTICA EXTERIOR.

Presionada por los medios, la científica en mala hora quiso aclarar, solo para sembrar más confusión, semejante a la ENTREGA VOLUNTARIA, ¿O CAPTURA?, del atleta olímpico canadiense Ryan Wedding. Dos o hasta tres versiones: que el atleta se entregó voluntariamente en la embajada yanqui, que elementos del FBI lo capturaron, o que fue gente de Omar García Harfuch.

Hasta manejan en la mañana una foto, dicen los enterados, que con INTELIGENCIA ARTIFICIAL, ¿o sería ARTESANAL?, pues el fondo de la toma enviada a los medios era distinto.

POR ESO Y MUCHAS COSAS MÁS, aceptemos la SOBERANÍA DE ESCRIBIR Y OPINAR, ¿VA?

Zarza sabe que el 60% de los casi 2 mil 200 trabajadores sindicalizados ganan apenas un salario mínimo.

Así que los bonos que ahora pretenden quitarles significan un apoyo importante a las familias de los trabajadores.

Pero al inicio hablamos de promesas incumplidas o dejadas en el olvido. A Patricia Zarza parece que se le olvidó que uno de los sectores que más la apoyó durante la campaña y en la elección fue precisamente el de los trabajadores administrativos, pero los apoyos prometidos fueron sólo eso, promesas.

LO QUE PUEDE PASAR

Si durante las próximas horas, desde el momento de redactar esta colaboración y el transcurso de este día no existe solución alguna, actores como Francisco Colín, podrían encabezar, primero, un paro de labores y concentrarse en el patio hasta que termine la jornada laboral.

El nerviosismo ante la postura de la autoridad universitaria podría provocar que se organizara una marcha que sin lugar de dudas pondría con reflectores más negativos a la poco efectiva rectora.

Y si al inicio hablamos de operadores políticos, la pregunta es ¿Qué hace por ejemplo Bernardo Almárraz como responsable de la oficina de la rectoría? Peor aún, ¿Qué hace otro que también ha sido duramente cuestionado y criticado, el secretario de Gobernanza, Jorge Vásquez? ¿No me digan que desde ahora ya piensan en la próxima administración?

Por el bien de la institución se espera que todo quede en amagos y se logren acuerdos, que no les den más, pero que no les quiten lo que tienen...



COLUMNNA

¡EXTRA EXTRA! Metepec: Mientras el alcalde se la pasa de turista en Europa y posando con influencers, las colonias populares se desangran entre balazos y robos sin que nadie les haga caso.



STAFF

Órale, metepequenses ¿qué onda con este rollo? En las zonas chidas, los fraccionamientos de lujo y los malls relucientes como Town Square, todo brilla: patrullas por todos lados, cámaras hasta en las macetas y el alcalde Fernando Flores presumiendo que Metepec es "el más seguro del Edomex". Pero salgan de ahí, cruzan a las colonias populares como Infonavit San Francisco, San Jerónimo Chicahualco, La Pila o San Andrés, y la neta es otra pelícu-la de terror.

Apenas ayer, en Infonavit San Francisco mataron a balazos a un cuate a plena calle. Los sicarios se pelaron, como si nada y la Fiscalía

anda "investigando", o sea, lo de siempre: cero avances. Y no es el único: en lo que va del año ya van varios homicidios que han prendido las alarmas. De cero en 2024 (o eso decían) a ocho o más en el primer semestre del 2025, y siguen cayendo plomazos a plena luz del día.

En La Pila hubo una balacera cerca de un módulo policiaco, ¡imagine! Hasta prestamistas extranjeros andan ajustando cuentas a balazos en el corazón del pueblo mágico.

Y los robos... uf, no paran. En las colonias humildes la gente ya ni sale tranquila: asaltos a cuentahabientes, robo a casa habitación, motochorros, y hasta bandas organizadas que entran y saquean sin que la policía aparezca. Mientras tanto, en las zonas top, todo bajo control, ¿ver-

dad? Porque ahí sí hay luminarias, vigilancia privada y el ayuntamiento les pone el ojo.

Pero el mero mero, el alcalde, anda en su mundo: giras por Europa (que quién sabe para qué, si no es para selfies), shows con influencers que le suben likes y fotos en malls de lujo cortando listones. ¿Seguridad en las colonias populares? Ni sus luces. "Ya bajaron los delitos", dice el comisario en youtube, pero la percepción de inseguridad está por las nubes y los vecinos de las zonas olvidadas gritan que los abandonaron. Robos con violencia que suben, homicidios que repuntan en barrios como Casa Blanca o Iztacalco, de los pueblos mejor ni hablamos y la respuesta: más cámaras en las plazas caras y patrullas nuevas... pero ¿para dónde? Para los que menos las necesitan.

La neta, Metepec se está partiendo en dos: los que viven en burbuja de seguridad VIP y los que en las colonias populares ya duermen con un ojo abierto, rezando porque no sea su turno de ser la próxima noticia amarillista.

¡Hasta cuándo va a seguir esta farsa, alcalde? ¡O nomás le importa el show y los reflectores, mientras la gente de a pie se las arregle como pueda?

¡Despierten, metepequenses! Porque si no exigimos que volteen a ver a todos, no nomás a los que votan con cartera gruesa, esto va a seguir igual: puro abandono disfrazado de "todo bajo control".

¡Extra extra, la inseguridad no distingue fraccionamiento... pero el gobierno sí!

DERECHO DE PICAPORTE



COLUMNNA



ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA.

- Seguirá Morena - PVEM - PT; LMA, - Más priistas mexiquenses a Morena.

Justo cuando algunos fanfarrones bromeaban que el Verde no necesita de Morena y amenazan con romper la alianza como lo hizo un fantoche en Chiapas y que luego tuvo que salir a desmentir el líder de ese partido en el sudeste mexicano que es el ex gobernador Manuel Velasco, uno de los más cercanos al dueño de la franquicia que es el júnior Jorge Emilio González Martínez, ayer la presidenta nacional del partido más grande e importante y con mayor crecimiento del país, Luisa María Alcalde, firmó ayer con el propietario del PT, Alberto Anaya, y la dirigente del PVEM, Karen Castrejón, un compromiso para ir juntos nuevamente a las elecciones federales intermedias para renovar la Cámara de Diputados y para las 17 gubernaturas que se renuevan el próximo año. También refrendaron su apoyo a la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. En el caso del Estado de México, los aliados de las guindas, los verdes y colorados, han reiterado su respaldo a la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez (como lo hizo esta semana el líder "verde-cologista" José Alberto Couttolenc) definitivamente no la "primer morenista del estado" pero sí la jefa política de la 4T en la entidad. ¿Veremos a la dirigente estatal de Morena Luz Ma. Hernández firmar un acuerdo similar, total o parcial, para 2027 con José Alberto Couttolenc Buentello,

comentando el tema en próximas entregas ... Por cierto, este fin de semana se inaugura el periodo ordinario de sesiones del congreso local y el Grupo Parlamentario de Morena sostiene esta semana su plenaria, en la que estuvo Horacio Duarte Olivares y la lideresa estatal de Morena, Luz Ma. Hernández Bermúdez La presidenta estatal del PRI, Cristina Ruiz Sandoval, culpó ayer en su conferencia de prensa a Morena por las desapariciones y hasta por el "brote" de sarampión, que fue erradicado en 1995 hoy regresa por la negligencia y el desmantelamiento del sistema de salud. Al 27 de enero: 7,600 casos y 26 muertes en el país. En el Estado de México: 666 casos probables y 30 confirmados. Con el PRI, la cobertura de vacunación llegó a ser del 99%; hoy apenas alcanza el 68%" aseguró la senadora ... Durante la entrega de nombramientos de la Asociación de Empresarios y Ciudadanos del Estado de México, el Presidente Municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, afirmó que en este 2026 en apoyo del sector empresarial se promueve la mejora regulatoria con la simplificación de trámites al migrar a un Gobierno Digital y que Naucalpan aporta entre el 17 y el 18% del PIB estatal gracias a las inversiones del sector empresarial y al trabajo de las y los naucalpenses La Presidenta Municipal de Joquicingo, Danaé Espinoza Zimerman, informó que "se atendió el hundimiento en la carretera Joquicingo-Malinalco, actuamos para darle solución y evitar riesgos a quienes transitan por esta vía. Gracias al apoyo de la Junta Local de Caminos, hoy este punto ya fue reparado. Seguimos avanzando paso a paso por caminos más seguros" ... Esta mañana inició la capacitación de Sensibilización, Municipios Promotores de la Salud, con la participación del Presidente Municipal de Villa Victoria, Mario Santana Carbajal; Iliana Espinoza Rivera, Jefa de la Jurisdicción de Valle de Bravo y Angélica Lizbeth Rodríguez Aguirre, Jefa del Departamento Estatal de Políticas Públicas y Promoción de la Salud. ... ¡Ánimo, raza, ya casi es fin de semana! ...

COMENTARIOS Y MENTADAS:

GODINEZALFONSO@HOTMAIL.COM

Síguenos también en Facebook en Derecho de Picaporte y en Derechodepicaporte.com

EL HUSMEADOR



COLUMNNA

LO QUE SE ESCUCHA EN EL VALLE



EL ENTERADO

"El Insurgente" correrá ruta completa el 2 de febrero

¡Portazo! a la edil de El Oro en Palacio de Gobierno

Se acabó el "Bienestar" al acceso y salida del AIFA

Extraña alta difusión de entrevista Duarte-Couttolenc

Desaparece agrupamiento de motopatrullas de Ecatepec

... Y es que, la Contraloría del Poder Legislativo informó que cuentan con ocho denuncias firmes en contra del Ayuntamiento de El Oro, las cuales han sido presentadas por diversos actores políticos, entre ellos, el síndico procurador...

... Se acabó el "Bienestar" para acceder al AIFA...

... El acceso libre de peaje al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) a través del Circuito Exterior Mexiquense (CEM) ha llegado a su fin...

... Ahora, los conductores que se dirijan hacia o desde la terminal aérea, deben pagar el peaje correspondiente, poniendo fin a una etapa en la que circular hacia la terminal era gratuito por la vía principal que conecta con el aeropuerto...

... Aunque el cobro se aplicó de manera parcial desde el año 2024, para este 2026 ya opera de forma integral en todo el distribuidor vial...

... Obviamente, automovilistas que transitán con frecuencia por el acceso a la terminal aérea, manifestaron su descontento con la medida, pues la gratuidad representaba un alivio económico y facilita su movilidad en una zona donde el tráfico suele ser pesado en horas pico...

... Aunque para la mayoría de los usuarios el peaje es ahora una realidad, los pasajeros que tienen vuelos desde o hacia el AIFA pueden seguir exentando el pago de cassetas, siempre que presenten su pase de abordar en las plazas de cobro autorizadas...

... Sin embargo, la opinión de la mayoría de los automovilistas es contraria a las disposiciones, ya que durante todo este tiempo que supuestamente había gratuidad, los cobradores de las cassetas jamás mencionaron que había exención, y solo se limitaron a cobrar el peaje...

... Muy promovida fue la entrevista que tuvieron el secretario general del Gobierno mexiquense, Horacio Duarte, con el diputado y líder estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc, a pesar de que dijeron, fue en reunión privada...

... Quiérase o no, se trató de una reunión de carácter político-electoral, ya que, como dicen, "el horno no anda para bollos", y la relación de la supuesta alianza o coalición entre ambos institutos políticos, no es del todo sana...

... Y es que, al menos, en el Estado de México se avizoran -- 'por todo lo que se ha dicho, y visto que, al igual que con el PT, sólo se avizoran alianzas parciales hacia el 2027...

... Sin recurrir a la bola de cristal que dice que predice el futuro, sí, irán juntos a los próximos comicios, pero donde más convenga a los intereses de cada partido, y sea necesario, sólo para garantizar mayorías parlamentarias, primordialmente...

... Esto quiere decir que, al menos Morena y PVEM, competirán por separado, pero cuando sea estratégico, dispersarán el voto para ganar municipios...

... ¡Aunque usted, no lo crea!...

... Derivado de diversas denuncias contra algunos elementos del Agrupamiento de Motopatrullas de la policía municipal por presuntos casos de extorsión, la alcaldesa Azucena Cisneros Coss ordenó desintegrar este grupo y que sus integrantes se sumen a patrullajes de proximidad social para la prevención del delito en las comunidades, además de que habrá sanciones a quienes hayan incurrido en actos ilegales...

... Luego de la difusión en redes sociales de probables actos de corrupción de algunos elementos, la presidenta municipal instruyó la desaparición del agrupamiento...

... Sin embargo, por estas acciones pidió a la Unidad de Asuntos Internos, de la Dirección General de Seguridad Ciudadana y Tránsito Municipal, una investigación profunda contra los probables responsables, por lo que se inició un procedimiento administrativo contra quien resulte responsable de algún acto ilícito...